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壹壹壹壹、、、、活動摘要活動摘要活動摘要活動摘要    

一、 鑒於兩岸已恢復制度化協商，兩岸官方在兩會會談或交流場

合已進行多次實質交流，為促進兩岸媒體交流，實地瞭解大

陸臺商經營現況，適時向臺商說明大陸政策及兩岸協議執行

成效，並與當地官員良性互動，本會 102 年度與「兩岸新聞

記者聯誼會」共同籌組媒體參訪團，經金門小三通前往廈門、

漳州、泉州、福州等地參訪。 

二、 參訪期間為102年 9月 2日至 9月 6日，計有 13家臺灣媒體、

15 位記者參團，由兩岸新聞記者聯誼會會長、聯合報系記者

李仲維擔任團長，本會聯絡處高處長銘村擔任隨團顧問，本

會聯絡處魏簡任秘書淑娟及胡專員薰丹、金門行政協調中心

蔡主任承棧、文教處賴科員瀅玉擔任隨團工作人員。 

三、 本團實地走訪金廈小三通通關作業、與金門及廈門兩地小三

通業務主管部門座談、參觀大陸媒體與文化產業，及拜訪當

地臺商企業與臺商代表交流互動。參訪團成員咸感有幸參與

陸委會首次籌組赴陸媒體團，別具意義，並認為行程規劃豐

富多元，對於兩岸線上記者從不同角度觀察及客觀深入報導

相關議題，甚具助益。渠等於參訪期間及返臺後撰寫多篇報

導且製作電視專題，同時，對於本會之細緻、周延安排至為

感謝，期盼來年能有機會再參加類此活動，整體而言，活動

順利圓滿，達成預期目標。 

貳貳貳貳、、、、參訪規劃與議題設定參訪規劃與議題設定參訪規劃與議題設定參訪規劃與議題設定    

本參訪團分別就「小三通運作情形及發展」、「金門自大陸引水

之規劃」、「臺商經營現況及發展」、「福建媒體營運情形及發展」

三項主題，進行參訪行程規劃及採訪議題設定，謹說明如下： 

一一一一、「、「、「、「小三通運作情形及發展小三通運作情形及發展小三通運作情形及發展小三通運作情形及發展」」」」及及及及「「「「金門自大陸引水之規劃金門自大陸引水之規劃金門自大陸引水之規劃金門自大陸引水之規劃」」」」    

（一） 小三通運作情形：小三通自 90 年 1 月 1 日開始實施，目

前有「金門—廈門」、「馬祖—馬尾」、「金門—泉州」
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的固定航班。97年 6月 19 日擴大小三通方案實施後，金

馬逐漸發展成為來往兩岸的一個轉運站。為讓大陸到福建

廈門一帶國內旅遊的各省民眾，有更多機會到金門做延伸

性的觀光活動，陸客「一日遊」已於本年 7月 16 日放寬

為「二日遊」，藉拜會金門及廈門兩地負責小三通業務之

主管部門，以及參訪相關設施，瞭解小三通運作實務及放

寬陸客二日遊後相關推動與執行。 

（二） 金門自大陸引水議題：此議題已於兩岸兩會第九次高層會

談提出共同意見，後續落實情形亦為媒體所關切，爰配合

媒體關切議題，參訪金門自來水廠，瞭解金門自大陸引水

之規劃與進度。 

二二二二、「、「、「、「臺商經營現況及發展臺商經營現況及發展臺商經營現況及發展臺商經營現況及發展」」」」    

（一） 臺商經營現況及發展：鑒於兩岸已簽署的「兩岸投資保障

和促進協議」、「兩岸服務貿易協議」執行情形，以及已

納入第十次兩岸兩會會談議題的「兩岸兩會互設辦事機

構」等，皆為媒體所關切。因此，藉由拜訪廈門、漳州、

泉州、福州等地臺商及臺資企業，了解臺商經營現況及其

需求，關心臺商經營情況及問題，適時向臺商說明大陸政

策及兩岸協議執行成效，以提供未來政府協助臺商企業的

施政參考方針。 

（二） 涉及之新聞議題：臺商經營現況、問題與需求（臺灣產業

赴陸經營現況、雙重課稅議題、國人在大陸任職等）、臺

商對兩岸簽署服務貿易協議及兩岸兩會互設辦事機構等

議題之看法。 

三、「「「「福建媒體營運情形及發展福建媒體營運情形及發展福建媒體營運情形及發展福建媒體營運情形及發展」」」」    

（一） 福建媒體營運情形：政府於 97年 6月 30 日宣布開放大陸

地方媒體來臺駐點，嗣後大陸東南衛視、廈門衛視等福建

地方媒體陸續獲准以輪替方式派記者來臺駐點採訪，對於

擴大兩岸新聞交流，增加大陸民間社會對臺灣的認識與瞭
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解，具有助益。 

（二） 鑒於本參訪團成員為國內之電子與平面媒體記者及外籍

媒體記者，透過參觀廈門衛視及福建東南衛視，增進國內

媒體與大陸媒體相互認識及瞭解。 

 

參參參參、、、、參訪過程參訪過程參訪過程參訪過程    

時間時間時間時間    參訪單位參訪單位參訪單位參訪單位    座談重點座談重點座談重點座談重點    

9/2 金門縣政府 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

� 金門縣政府吳副縣長友欽與該縣觀光處同仁向

團員介紹小三通運作實務、金門縣政府推動觀

光措施及自大陸引水之規劃。會中提及因兩岸

直航日益便捷，102 年迄今，經由金門小三通往

返兩岸之人數呈現下滑趨勢，此外，中國大陸

實施禁奢令，大陸組團至金門參訪的公務交流

團亦大幅減少，期盼政府能有更多的開放政

策，支持金門吸引更多大陸觀光客，以及招收

更多陸生，讓金門成為「大學島」。 

� 團員對於金門自大陸引水的議題相當感興趣，

關切自大陸引水是否造成對大陸的依賴？何時

可完工？吳副縣長表示，金門缺水是長久以來

的問題，目前地下水已經超抽，海水淡化的成

本過高，自大陸引水有其必要且符合金門鄉親

的期待，引水比例不會超過 40％，期盼愈快愈

好。 

� 隨團顧問高處長表示，本年 8 月曾隨立法院內

政委員會委員至金門訪視，對於金門縣政府積

極建設發展的成果，外界有目共睹。行政院已

於本年 7月 19 日發布修正「試辦金門馬祖澎湖

與大陸地區通航實施辦法」，放寬大陸地區人

民申請經「小三通」往來金馬澎得核發 1年至 3

年多次入出境許可，並自 8 月 1 日起施行，將

有助提升陸客至金門旅遊吸引力；另陸生來臺

就學，可以增加兩岸青年的交流與瞭解，更可

提升臺灣青年競爭力。總統也指示教育部全面
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時間時間時間時間    參訪單位參訪單位參訪單位參訪單位    座談重點座談重點座談重點座談重點    

 

 

 

 

 

 

金門自來水

廠 

 

 

 

 

 

 

 

金門酒廠、宏

玻陶瓷 

 

 

金門水頭碼

頭 CIQS 通關

單位 

 

檢討「三限六不」措施，積極推動陸生來臺就

學相關事項，目前教育部也正朝開放政策研

議；至於金門自大陸引水的問題，兩岸兩會已

在第九次會談提出共同意見，將有助於加速解

決金門民生及經濟問題。 

 

� 金門自來水廠王登緯處長與團員座談，說明自

大陸引水相關規劃與進度，團員對何時簽約、

施工、水費計價等問題，提問熱烈。王廠長表

示，甫隨團至福州與陸方磋商，雙方已同意自

大陸福建晉江引水，並達成 5 點共識，惟施工

方式、供水量等尚待後續協商討論。會後公共

電視及 UDN TV為製作金門引水專題，另行採訪

王登緯廠長及翁世澤理事長。 

 

� 參訪金門酒廠、宏玻陶瓷廠，瞭解金門水源不

僅提供金門民生所需外，對於產業發展更是不

可或缺。 

 

� 下午赴金門水頭碼頭參訪小三通實務通關作

業，團員在海關人員陪同下，瞭解小三通實際

運作及通關作業情形。 

9/3 廈門東渡碼

頭（國際郵輪

中心） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

� 上午參訪廈門東渡碼頭（國際郵輪中心），該

中心介紹了目前兩岸郵輪航線，以及小三通的

發展情況，並與團員座談交流。團員詢問陸方

對小三通人數下滑的看法？陸方人員表示，小

三通開通初期，並未預料人數會如此多，現客

貨流量已超出預期許多。至於本年人數減少是

正常現象，主要原因在於兩岸直航班機逐年增

加，且陸客赴臺手續太過繁瑣。不過日前第 5

屆海峽論壇已宣布開放「金門二日遊」，應有

助於提升小三通航線的利用。 

� 本會金門行政協調中心蔡承棧說明，我方在本

年 8 月 1 日已放寬陸客赴金、馬、澎可申辦 1

至 3 年的多次簽證，此外，移民署透過電腦化
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時間時間時間時間    參訪單位參訪單位參訪單位參訪單位    座談重點座談重點座談重點座談重點    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

廈門衛視 

 

 

 

 

 

 

 

 

向陽坊食品

總公司 

 

 

 

 

 

 

 

信華食品漳

州有限公司 

 

 

 

 

 

 

 

作業也大幅縮短發證手續，4小時內即可核發入

境證，觀光客也可以落地簽方式停留 24小時，

手續已相當簡化。 

� 陸方人員對於我方移民署於 4 小時內即可核發

簽證的效率感到驚訝與肯定，表示會將相關訊

息轉達有關單位；對於大陸方面努力不足之處

將檢討改進，並盼在場記者能多加報導，讓更

多民眾知曉，擴大小三通之效益。 

 

� 廈門衛視係廈門廣播電視集團旗下的衛星電視

頻道，於 94 年開播，並於 99 年起派遣記者來

臺駐點採訪，迄今已有 14 批共 34 人次來臺駐

點。102 年 6 月，廈門衛視正式落地北京等 9

省市，從城市媒體升級為跨區媒體。廈門衛視

接待人員表示，目前與臺灣許多媒體都有合

作，團員對其未來發展也都很感興趣，互動熱

絡。 

 

� 廈門臺資企業「向陽坊」食品總公司總裁為廈

門臺商協會黃如旭會長，渠安排團員參觀向陽

坊門市，並指派執行長成敏華向團員進行簡

報。成執行長表示，向陽坊專攻烘焙食品，也

涉足飲料業，在大陸已發展 25 年，擁有 430 家

門市，並在大陸烘焙業的市佔率排名第三，未

來計劃返臺上市及展店。團員對向陽坊返臺的

發展策略均有高度興趣，提問相當踴躍。 

 

� 信華食品公司姚主任向團員進行簡報，說明其

母公司來自屏東縣長治鄉，在漳州擁有 4 千多

頭毛豬的養殖場，生產香腸、肉包、肉串等肉

類加工品，80％外銷日本、20％供大陸內銷，

而該公司也是福建省唯一通過日本農林水產省

認證的加熱肉品出口工廠。團員對於該公司如

何打入日本市場以及養豬的技術相當感興趣，

廠方除一一解答外，亦帶團員參觀廠區，瞭解

養殖環境。 
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時間時間時間時間    參訪單位參訪單位參訪單位參訪單位    座談重點座談重點座談重點座談重點    

9/4 南靖田螺坑土

樓聚 

 

 

 

 

 

 

 

榮祺食品公司 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

� 上午部分團員前往漳州南靖田螺坑參訪土樓

聚落，公視、TVBS、UND TV等媒體記者另約訪

鈺豐樂器(福建)有限公司董事長陳永茂。陳董

事長位於漳州之工廠是全世界最大的烏克麗

麗生產基地，記者非常開心可製作專題宣傳臺

灣人的驕傲。陳董事長對於陸委會組團帶記者

赴大陸地區關懷臺商，甚為感動，事後還特別

致函感謝。 

 

� 泉州臺商協會楊榮輝會長創立的「榮祺食品公

司」，其經營項目為醃漬食品之生產，80％外

銷日本、20％供大陸內銷，團員對其經營策略

相當感興趣，楊會長亦詳盡說明。楊會長認為

兩岸服務貿易協議對臺灣服務業有很大的利

基，並盼政府能儘早完成兩岸兩會互設辦事機

構，就近協助臺商處理在大陸所面臨之問題；

另有關目前臺商面臨雙重課稅問題，也盼政府

能儘速解決。針對臺商面臨的雙重課稅問題，

高處長說明，兩岸兩會已將避免雙重課稅納入

第十次高層會談議題，目前雙方主管機關刻就

此議題進行磋商，只要完成協商就可在下次會

談簽署協議。座談結束後，楊會長帶團員參觀

醃漬梅的生產線，團員咸表收穫豐富。 

 

9/5 福建東南衛

視 

 

 

 

 

華映光電 

 

 

 

 

 

� 東南衛視屬福建省廣播影視集團旗下的衛星

電視頻道，於 83 年正式開播，並於 97年起派

遣記者來臺駐點採訪，迄今已有 26批共 62 人

次來臺駐點。此次參訪除簡報及現場交流外，

東南衛視並安排團員參觀數個攝影棚。 

 

� 華映光電股份有限公司以顯示器製造為主要

生產項目，由唐遠生董事長親自接待。華映表

示正在試生產手機使用的蓋板玻璃，團員對此

甚感興趣，不斷針對玻璃的強化程度發問。 
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時間時間時間時間    參訪單位參訪單位參訪單位參訪單位    座談重點座談重點座談重點座談重點    

冠捷公司 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

� 冠捷科技股份有限公司以電腦顯示器及電視

為主要生產項目，並為全球最大的電腦顯示器

製造商，全球每 5 臺電腦顯示器即有 1臺為冠

捷所製造。該公司由總經理陳優珠向團員進行

簡報，團員除對該公司的對外發展方針甚感興

趣外，也對該公司於平潭招商情形提問踴躍。

陳總經理表示，因為歐債危機，該公司放緩了

在平潭的發展腳步，目前還在整理工地、設計

廠房，預計今年動工，明年開始生產。 

 

    

肆肆肆肆、、、、成果成果成果成果及建議事項及建議事項及建議事項及建議事項    

一一一一、、、、陸媒正面看待本參訪團陸媒正面看待本參訪團陸媒正面看待本參訪團陸媒正面看待本參訪團，，，，跟隨採訪部分行程並予正面報導跟隨採訪部分行程並予正面報導跟隨採訪部分行程並予正面報導跟隨採訪部分行程並予正面報導    

本團行程原即規劃參觀福建廈門衛視與東南衛視，當地地方

媒體接獲臺辦通知，並派員跟隨採訪，主要關切團員參訪心

得及對兩岸交流互動的影響。如福建日報、廈門晚報、泉州

晚報、海峽都市報、海西晨報、海峽之聲等。相關報導並無

負面描述，顯示大陸官方正面看待本團到訪。 

二二二二、、、、參訪團成員咸感收穫豐富參訪團成員咸感收穫豐富參訪團成員咸感收穫豐富參訪團成員咸感收穫豐富，，，，對本會之安排讚許及感謝對本會之安排讚許及感謝對本會之安排讚許及感謝對本會之安排讚許及感謝，，，，期盼能期盼能期盼能期盼能

賡續辦理類此活動賡續辦理類此活動賡續辦理類此活動賡續辦理類此活動    

（一） 本次訪團雖有多位記者常往返兩岸採訪，但卻少有機會經由

小三通路線到福建地區，藉由此次參訪活動，實地走訪觀察

金廈小三通通關作業，與金廈兩地小三通業務主管部門座

談，瞭解臺商企業經營現況及相關佈局，有助從不同角度觀

察及客觀深入報導相關議題，團員多表收穫豐富。此外，對

於本會能配合媒體採訪需求，主動協調聯繫額外採訪，以及

提供 WIFI 便利記者隨時傳送稿件深感窩心，媒體同業間亦

因此行建立良好情誼，團員均對本會之安排表示讚許及感

謝，並盼能有機會再參加本會舉辦的活動。 
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（二） 團長李仲維感性表示，一直都有著「心愛臺灣，心繫兩岸」

的情感，大陸國臺辦新聞發言人楊毅率團來臺訪問已無數

次，對於陸委會第一次籌組媒體參訪團赴陸，站在臺灣記者

的立場，一定要全力促成，感謝陸委會的用心，以及兩岸政

府協助，讓此次行程順利圓滿。兩岸媒體都相當關心臺商在

大陸的生活，藉由此次參訪深入了解臺商在地經營的問題，

透過媒體報導，可提供給兩岸政府參考並協助解決問題，很

有意義。 

（三） 由於此次五天走訪五個城市行程緊湊，雖然參訪面向較廣，

惟囿於時間有限無法深入採訪，團員建議日後可針對產業別

規劃參訪不同的臺商企業，讓媒體可作系列深入報導。此

外，鑑於不同屬性媒體發稿時間不一，建議採訪行程能盡量

提早結束，讓記者能有較充裕之發稿時間。 

（四） 經統計本次訪團除參訪記者之相關採訪報導外，另大陸媒體

亦有多篇報導，相關新聞露出有中央社、日本共同社、中央

廣播電臺、經濟日報、民眾日報、臺灣時報、金門日報、中

央日報、聯合影音、TVBS、公共電視、澳門日報、廈門新聞、

海峽之聲、福建日報等，共 26 則報導。整體而言，參訪過

程順利圓滿，達成預期目標。 


